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羊城晚报讯 记者郝浩宇报
道：2021陕西全运会男子水球决
赛昨晚在宝鸡跳水游泳馆进行，
广东队和上海队这对老对手再
度会师决赛。在半决赛中，广东
队以20比5大胜广西队晋级，上
海队则以13比12险胜湖南队。

过去三届全运会，粤沪双雄
均闯入男子水球项目决赛。其
中广东队在 2009 年和 2013 年
完成卫冕，而上海队则在 2017
年夺冠。两支球队代表了目前
中国男子水球的最高水平。在
本届全运会第一阶段的比赛中，
广东队和上海队曾有过交锋，当
时广东队以15比10获胜。

比赛开始后，上海队迅速进
入状态，储程浩连得两分，队长
李斌也打进一球，上海队取得3
比 1 的领先。随后广东队发动
反击，陈仲贤连进两球，帮助广
东队将比分扳平。在首节临近

结束前，上海队打进一记精彩远
射，以4比3领先进入次节。

广东队在次节调整战术，在
中路调集重兵，欲图切断上海队
的传球路线。这样的调整收到
了成效，上海队进攻受阻，在防
守端也出现了多次失误。广东
队趁机打出一波小高潮，胡长信
更是多次远程发炮得手。此节
广东队完成了对上海队的零封，
并以8比4反超比分。

比赛进入下半时，广东队的
发挥越来越好，一直将领先优势
保持在 5 分左右。第三节结束
时，广东队以11比6领先。

到了第四节，随着体力的消
耗，双方都无力组织起更有效的
进攻。手握领先优势的广东队
稳扎稳打，最终以 12 比 8 赢下
了比赛。这也是广东队在时隔
八年后再次将这枚水球金牌收
入囊中。

四年前，在天津全运会团体
和单项都只拿到第四名的陈艺
文一度萌生退役的想法，那时的
她怎么也没想到，四年后自己能
够两次登上全运会的最高领奖
台，尤其是昨日拿到了含金量颇
高的单人三米板冠军。在施廷
懋、王涵两位三米板领军人物即
将退役的节点，陈艺文被视为女
子三米板未来的接班人，对此她
也毫不讳言：“远期目标当然是
奥运会！”

中国跳水队在女子三米板
项目上一直人才辈出，从郭晶晶
到吴敏霞、何姿再到施廷懋，在
各个时期都是国际上该项目的
绝对领军人物，而老将王涵在国
家队苦熬21年后，也终于在东京

奥运会赢得自己的首枚奥运
金牌。广东选手陈艺文在三

米板项目虽然也属于世
界一流选手，但在东京奥
运会选拔赛上，一直被施
廷懋和王涵两位大姐姐
压过一头。

本届全运会，施廷懋
因伤退赛，一直埋头苦
练的陈艺文迎来了属于
自己的舞台。她在第四
跳 实 现 反 超 ，最 终 以

370.05 分的总分、7.75 分的
优势力压河北名将王涵夺冠。
看着比分牌，陈艺文甩了甩短发
上的水珠，笑了。

“上一届全运会我真的没想
到自己可以走得那么远，真的，
那时候心态特别不好！”在混采
区，“假小子”似的陈艺文笑着对
羊城晚报记者说。赛后陈艺文
的 教 练 贺 帅 也 透 露 ，陈 艺 文
2016 年处于生长发育期，身高
蹿升，体重增加，完成动作一下
子感觉很吃力，那段时间陈艺文
的情绪很不好。

“有时候训练确实会给人很
煎熬的感觉，觉得很辛苦，但这
只是一个过程，过去了再回头
看，其实没什么，尤其现在觉得
一切都是值得的。”陈艺文如今

说得云淡风轻，但四年来她的付
出有多少，教练都看在眼里。“这
几年她最大的变化是越来越成
熟，对自己的要求也越来越高。
怎么说呢，就是训练课上如果有
一个动作没跳好，她会一直练到
自己满意为止。有时候我在一
旁看着都有点不忍心，怕她受
伤，就会跟她说‘少跳一点，不着
急，慢慢来’，她有种不服输的精
神。”贺帅说。

从想退役到重新出发，陈艺
文最感谢的是教练和领队的鼓
励，“尤其是周（继红）领队，其实
我上国家队后的第一个冬训，精
神面貌也不是特别好，很感谢领
导和教练能够给我鼓励，最后给
机会我再搏一搏。他们一直跟我
说‘你是可以做到的’，这个对我
的触动特别大，他们给了我信心，
我就想再拼一次。”陈艺文说，自
己和四年前相比，最大的变化是
更有拼劲，“知道自己该做什么，
不该做什么，不像以前那样没什
么想法，只是在混日子。”

如今国家队女子三米板项
目的两位大姐姐施廷懋和王涵
都已年过三十，退役已进入倒计
时，而 22 岁的陈艺文却正处于
上升势头。如今的她技术稳定，
动作特点是用板弹跳很高，动作
很飘很漂亮，具有极强的竞争
力。贺帅也盼望陈艺文能够向
两位大姐姐学习，尽快接班，成
为中国女子三米板的领军人
物。陈艺文对自己的未来同样
有信心：“远期目标当然是奥运
会。短期来说，这块金牌就是新
的开始，它给了我信心，我会从
零开始，打好基础，再一步步往
上走。”

陈艺文学习跳水的时间比别
的孩子晚很多（8岁），当区队教练
还在犹豫的时候，是前广东队跳
水总教练吴国村慧眼识珠，才促
成陈艺文最终走上跳水的道路。
今年恩师意外离世，提及吴指导，
陈艺文瞬间泪目：“我想对他说，
我们做到了，我们女团（广东女团
此前夺冠）也做到了！”

羊城晚报特派陕西记者
苏荇 赵亮晨

今晚，第十四届全国运动会
将在陕西省西安市揭幕。从9月
15日至9月 27日，来自全国的优
秀运动员们将在 35 个大项、409
个小项的竞技体育赛事中全力拼
争，群众比赛项目则设有19个大
项和185个小项。

本届全运会将迎来多个“历
史首次”——

它是疫情防控常态化以来，
我国首次举行全国性的综合运动
会，组委会在防疫方面采取了详
尽而严格的疫情防控措施。

所有参赛人员实行封闭式管
理，在赛场内划分不同的管理区，
根据各类人员流线严格管理。参
赛人员每两天进行一次核酸检
测。十四运还设置了医疗服务网
点、急救转运机构和定点医院组
成的医疗保障体系，并提供24小
时服务。

明年2月，北京冬奥会就将举
行，本届全运会的疫情防控，将是
冬奥会之前一次重要的演练。

十四运也是首届紧随奥运会
之后举行的全运会。因为东京奥
运会延期至今年举行，原本在奥运
会后一年举行的全运会在东京奥
运后一个月举行，算上奥运选手回
国隔离的时间，全运会几乎“无缝
连接”了东京奥运会。

在经历了东京奥运会和之后
的隔离期之后，国家队选手能否保
持状态？各地方队的新人能否抓
住机会，在新的奥运周期一鸣惊
人？值得关注。本届赛事也在上
届全运会引入“联合组队”举措之
后又更进一步，在更多项目中出现
了奥运组合、奥运班底，这既是为
了应对奥运归来后备战时间不足，
也为全运会规则在未来的改变作

出了新的尝试。
十四运的群众组比赛在疫情

防控背景下也有创新，首次采用
了线上参赛、线下评审的方式，还
将参赛队伍的范围扩大到 32 个
省市自治区，选手的参与面更
广。而本届比赛的群众体育展演
项目也将充分利用新媒体的载
体，首次以线上比赛的形式展开。

往届全运会吉祥物都是一个，
本届全运会则以陕西秦岭的四个国
宝级动物“朱鹮、大熊猫、羚牛、金丝
猴”为创意原型，推出了一个“四人
组合”——“秦岭四宝”。

其中，朱鹮“朱朱”手举火炬，
展翅飞跑；大熊猫“熊熊”张开双
臂，热情奔放；羚牛“羚羚”，健壮
憨萌，阔步向前；金丝猴“金金”，
聪明智慧、灵动可爱。

身着“富裕黄”、“圣地红”、
“梦想蓝”、“生态绿”运动装的吉
祥物组合，分别寓意奔向新时代、
喜迎八方客、同享新生活、共筑中
国梦。

今晚开幕式的火炬手人选，
昨天也由组委会官方通过简单的
趣味猜谜的方式进行了非正式

“剧透”。“跑得最快的大学教授，
创造了新的中国速度”，根据类似
这样谜底呼之欲出的“谜面”，苏
炳添、杨倩、马龙、张雨霏、秦凯
等人将出现在开幕式上，担任现
场火炬手。

在东京奥运会女子4×200米
自由泳接力中夺冠的汤慕涵，将在
开幕式为广东代表团担任旗手，两
位跳水名将谢思埸和全红婵担任
护旗手。樊振东因比赛时间冲突
无法来到开幕式现场。

羊城晚报特派陕西记者
赵亮晨 苏荇

第十四届全国运动会今晚揭幕

苏炳添等任开幕式火炬手

四年前想退役
四年后夺两金

陈艺文或将成为中国女子跳水三米板领军人物

男子水球决赛，广东队击败老对手上海队——

时隔八年再摘金

在全运赛场练兵
到奥运赛场发光
——那些年，从全运会走出来的奥运巨星们

昨晚获得男子跳水三米板铜牌的广东名将陈艾森赛后表示：

成绩满意，但表现不满意

焦点赛事

全运观察 败也英雄

今天，第十四届
全运会在陕西拉开帷
幕。作为国内水平最高、
规模最大的运动会，全运会
自诞生之日便承担着为中国
竞技体育事业培养和选拔人
才的重要任务。国内许多体
育巨星正是通过全运会的
考验后，在奥运赛场上向

世界展示中国体育
人的风采。

27 岁的奥运银牌得主杨
建昨晚在男子三米板跳水决
赛夺金后，在混采区高歌了一
曲《光辉岁月》，并非常坚定
地表示肯定将继续冲击下一
届奥运会。但26岁的广州奥
运冠军陈艾森面对同样的问
题时却有点迟疑，“我现在只
想好好睡一觉，好好吃饭，剩
下的事情还没想好。”

结束了东京奥运会的征
战，陈艾森立刻投身到全运会
的备战和比赛中——先是帮
助团队获得了男团冠军，然后
又获得双人赛的金牌。在昨
晚的单人项目上，前四跳陈艾
森表现失常，第五跳后仅排名
第六位。但凭借第六跳获得
的 100.80 分，他实现大逆转，
赢得一枚铜牌。对于成绩，陈
艾森是满意的，但对于自己的
表现，他却摇了摇头：“发挥
还是比较差，那口气没提住。
只能说最后一跳自己是欣慰
的，第五跳也还行，但前面四
跳跳得不好。”

陈艾森还扳着手指给记
者总结了自己四届全运会的
成绩：“第一届拿了一个第一
一个第五，第二届一个第一两
个第三，第三届三个第一，第
四届两个第一一个第三，总体
来说是一步步往上走的。”

回顾陈艾森这些年的跳水
生涯，充满了戏剧性。里约奥
运会，主项是双人项目，单项只
是为了给重点队员邱波保驾护
航的他却意外捧回了单、双人
双金。2021年东京奥运会陈

艾森却无缘单人项目，双人项
目也只获得一枚银牌。伤病的
困扰一度影响了他的自信心。
后来他透露，曾在2018年萌生
过退役的想法，不过那一次他
最终没有放弃，重新站上了东
京奥运会的跳板。但经历了两
届奥运会、四届全运会的他，会
不会选择继续坚持？站在人生
的十字路口，陈艾森有些犹豫，
因此他选择先不去想，让自己
脑子放空。

不过广东跳水项目管理
中心主任、陈艾森的主管教练
凌海婵却认为，陈艾森仍有上
升的潜力。“他的伤病积累多
少会对他的状态有影响，想一
下子重回高峰确实有难度，但
不代表做不到，我认为艾森还
是能再上一个台阶的。”在凌
海婵看来，跳了那么多年，陈
艾森动作的难度和熟练程度
其实还在，只不过那口气下去
了，自信心差了，技术就会有
一些走样。

“这段时间其实他恢复得
不错，只是他自己的信心不
够，总是觉得自己过不来，还
是一个意识问题，需要给时间
让他调整一下身心，卸掉那些
精神压力。我们不想放弃他，
我也跟他说，队里后面的苗子
暂时还上不来，队里也希望他
以老带新，继续顶一顶。其实
现在他面对的问题就是三点：
加强体能、恢复基础技术、增
强自信心！”凌海婵说。

羊城晚报特派陕西记者
苏荇 赵亮晨

陈艺文夺得冠军

羊城晚报特派陕西记者 梁喻 摄

陈艾森在比赛中
羊城晚报特派陕西记者 梁喻 摄

许海峰

起步全运，
成就辉煌人生

1984 年是中国体育史上值
得纪念的一年。这一年的洛杉矶
奥运会，许海峰为中国代表团实
现奥运金牌零的突破，而这位“神
枪手”正是在全运会崭露头角。

1983 年举行的第五届全运
会，还在省队的许海峰一举获得
自选手枪慢射和气手枪两块银
牌，引起了国家队教练李培林的
注意。当年11月，许海峰被调入
国家队参加奥运集训。在随后的
奥运选拔中，他战胜队友获得一
张奥运会门票。而在奥运会上，
许海峰不负众望，成功摘金。在
一年多的时间里，许海峰完成了
从省队到国家队再到奥运冠军的
蜕变，在他的这段传奇经历中，全
运会仿佛是“伯乐”，为发现这匹

“千里马”提供了重要的机会。
同样参加了第五届全运会

的还有“体操王子”李宁。不过
相比许海峰，当时20岁的李宁已
小有名气。在全运会上他斩获
个人全能、鞍马冠军，另有四项
亚军和一项季军，让大家对这位
体坛新星充满期待，而李宁也将
自己的良好状态延续到了 1984
年——在洛杉矶奥运会上，他收
获三金两银一铜，接近中国代表
团奖牌总数的五分之一，成为该
届奥运会中获得奖牌最多的运
动员。1999年，世界体育记者协
会将李宁评选为“二十世纪世界
最佳运动员”，可谓是中国体育
界名副其实的巨星级人物。

除了1984年，处于世纪之交
的 中 国 体 坛 也 迎 来 了 深 刻 变
化。2001 年，18 岁的刘翔在世

界大学生运动会上收获了自己
的第一个110米栏世界冠军。随
后他在全运会比赛中过关斩将，
以 13 秒 36 的成绩获得冠军，让
更多的人认识到这位潜力无限
的年轻人。三年时间，足以让一
颗冉冉升起的新星茁壮成长，刘
翔在此后迎来了自己的巅峰时
期：2004年雅典奥运会，他以平当
时世界纪录的12秒91夺冠，成为
中国田径项目上第一个男子奥运
会冠军。他身披国旗一跃站上最
高领奖台的一刻，成为无数国人心
中的经典瞬间。

“神仙打架”，
助力队员成长

对于中国队整体水平较高的
一些优势项目而言，全运会夺金
的难度和含金量并不亚于奥运
会。由于受奥运会参赛名额的限
制，国家队在奥运选拔之时只能
优中选优，而回到国内，可以容纳
更多实力新星与各路好手的全运
会更能全面地呈现出“群雄逐鹿”
的场面，也令比赛更加激烈好看。

乒乓球一直是中国队引以
为傲的运动项目，在这其中，邓
亚萍是一个绕不过去的名字。
1991年，邓亚萍夺得世乒赛女单
冠军，在此之前，她一直参加的
是双打或团体比赛。1992 年和
1996年的世乒赛，邓亚萍包揽了
女单和女双的四枚金牌，堪称传
奇。回到国内，她也同样具有极
强的统治力——1993 年和 1997
年的两届全运会，邓亚萍总共只
丢掉一局比赛，以摧枯拉朽之势
卫冕全运会冠军。要知道，一些
奥运会乒乓球冠军都遗憾地与
全运会冠军擦肩而过，邓亚萍称
霸奥运会和全运会赛场，绝对撑
得起“乒坛皇后”的称号。

除了乒乓球，中国跳水队也
有着“梦之队”的称号，被誉为

“跳水女皇”之一的郭晶晶，也是
经过全运会的激烈竞争后才步
步蜕变，在奥运会大放异彩。
1997 年，郭晶晶首次参加全运
会，获得女子三米板亚军；四年
后她更进一步，收获了女子一米
板和三米板两项冠军，接着便开
启“封皇”征程——在 2004 与
2008 两届奥运会上均包揽女子
三米板单人和双人冠军。

在本届全运会已经结束的
跳水比赛里，场面可以用“神仙
打架”来形容。女子十米跳台有
四位奥运冠军参赛，虽然从实力
上来看，地方选手仍与奥运选手
有一定的差距，但在比赛中可以
看到，紧随其后的多名运动员整
体都维持在较高的水平上。带
出了多位世界冠军的著名跳水
教练何威仪在接受采访时表示，
全运会是一个尖子里面选尖子
的过程，“全运会是多个奥运冠
军、世界冠军去竞争一个全运冠
军”。如此激烈的竞争，无论是
对选手个人还是跳水这项运动
来说都大有裨益。何威仪还认
为，全运会对于教练人才和运动
员人才的培养，都是一个不断更
新传承的过程。

全运练兵，
经验来自比赛

对于运动员来说，除了日复
一日的训练，最重要的便是赛场
经验。高水平的全运会赛事给了
运动员成长练兵的机会，是他们
积累经验、不断进步的有力基础。

1997年全运会，初出茅庐的
姚明作为上海男篮队一员随队
出征。在第一场迎战山东队的
比赛中，上海队开局不久便以大
比分落后于对手，对方内线的强
大实力令上海队无力招架，教练
不 得 不 派 上 了 替 补 席 上 的 姚
明。姚明对篮板的保护和防守
端的作用随着他的上场体现得
淋漓尽致，最终上海队实现惊天
逆转，战胜了山东队，这也是姚
明职业生涯的第一次成年比赛。

在第二场比赛里，面对强大
的八一队，上海队败下阵来，但
对于姚明来说却具有重大意义，
因 为 他“ 盖 了 王 治 郅 两 个 大
帽”。这次全运会也给了姚明非
常不错的职业生涯开局，此后他
在CBA赛场上所向披靡，并带领
中国男篮在 2004 年雅典奥运会
小组赛上击败塞黑和新西兰，成
功出线。

田径是世界体育发展的重
要版图之一，也是中国队相对薄
弱的环节。1993 年全运会王军
霞的横空出世，让人看到了中国
田径出现历史性人物的机会。
在女子 3000 米和 10000 米比赛

中，王军霞两破世界纪录夺冠，
她的成绩也获得了国际田联的
认可，女子 3000 米这一世界纪
录也在此后沉睡了 28 年之久。
在1996年亚特兰大奥运会上，王
军霞延续强势，收获女子 5000
米和 10000 米冠军，西方媒体将
她誉为“东方神鹿”。

《奥运争光计划》在 1995 年
提出，为彼时至二十世纪末中国
竞技体育制定了一定的目标，其
中便包括体育实力与奥运成绩
的相应目标，实际上，全运会也
是 实 现 阶 段 性 计 划 的 重 要 推
手。在本届陕西全运会上就设
置了一系列全面对标奥运会的
项目，让选手在下一奥运周期仅
剩三年的情况下可以争取更多

的实战机会。
在陕西全运会开幕之前已结

束的女子水翼帆板的比赛里，广
东选手郑曼佳夺得冠军，水翼帆
板也正是本届全运会为巴黎奥运
会设项改革而开设的项目。郑曼
佳在接受采访时表示，国际运动
员对于水翼帆板的训练比国内早
很多，加之疫情的影响，目前很难
通过出国比赛和训练去了解和学
习，未来会遇到不小的挑战。谈
及全运会，郑曼佳表示，四年一届
的全运会对于当下来说能够更好
地积累比赛经验和提高阅读比赛
的能力，而比赛经验和能力的提
升也正是全运会练兵、为奥运做
好准备的重要目的之一。

羊城晚报记者 王沫依

图/视觉中国

郭晶晶

刘翔


